

4

FRANCISCO DE MOYA (1436-1441)

FRANCISCANO

Francisco, de la Orden de los Menores, fue nombrado obispo de Canaria y Rubicón el día 26 de septiembre del año 1436 por Eugenio IV en Bolonia¹. Fue consagrado en aquella ciudad, el día 27 de octubre de aquel año, en la iglesia del monasterio de San Guillermo. Fray Francisco había sido Confesor del príncipe de Asturias don Enrique y Vicario General de los franciscanos del convento de San Buenaventura en Betancuria (Fuerteventura). Su comportamiento con los aborígenes canarios fue todo lo contrario al de su predecesor. Estando en su Diócesis, llegaron rumores al Papa de su comportamiento moral.

Se le acusaba también de haber intervenido, juntamente con el Gobernador y Propietario de Lanzarote Maciot de Bethencourt, en el asalto de la isla de la Palma, esclavizando a los aborígenes en flagrante violación de las más severas órdenes e instrucciones pontificias².

Eugenio IV, comisionó al Cardenal de San Pedro *ad Víncula para que viera lo que los hechos tenían verdad*. Debía llamar ante sí al mismo obispo Francisco o a testigos. Y si le parecía mejor, podía enviar al lugar de los hechos a personas de toda su confianza que le informara. La carta del Papa lleva fecha 20 de junio de 1441, firmada en Florencia, y puede leerse en Viera. Ignoramos la fecha de su cese que debió ser por el año 1441³.

¹ Obligaciones, tomo 66, folio 29 (Eubel) y Datar. Eugenio IV tomo V, fol. 77 (Viera).

² Rumeu de Armas, Antonio: »El Obispado de Telde» 1986, pág. 143.

³ Nieto Cumplido, Manuel: «Aportación a la biografía de Fray Francisco de Moya, Obispo del Rubicón», (1436-1441); «IV Coloquio de Historia Canario Americana», Las Palmas de G. C., 1982. Vol. I, pág. 215

Caballero Mujica, obra citada.